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ГЛАВНЫЕ МАГМАТИЧЕСКИЕ СОБЫТИЯ ТАЙМЫРО-СЕВЕРОЗЕМЕЛЬСКОЙ СКЛАДЧАТОЙ ОБЛАСТИ 

Проскурнин В.Ф., Ремизов Д.Н., Проскурнина М.А., Салтанов В.А., Лохов К.И.
ВСЕГЕИ, г. Санкт-Петербург, vasily_proskurnin@vsegei.ru
Магматические формации Таймыро-Североземельской складчатой области широко представлены среди докембрийских и позднепалеозойско-раннемезозойских образований. Они класссифицированы по типам магматических формаций [Кузнецов, 1964 и др.] и разбраковываются по геохимическим типам [Таусон, 1977, Chappel, White, 1974 и др.], позволяющим наметить палеогеодинамические обстановки.
Докембрийские образования выведены на поверхность в ядре Карского позднепалеозойско-раннемезозойского сводово-плутонического поднятия [Погребицкий, 1971], объединяющего южную часть Северо-Карского микроконтинента и Центрально-Таймырскую складчатую зону таймырид [Верниковский, 1996]. В пределах докембрия Центрально-Таймырской зоны с юга на север магматизм свидетельствует о последовательной смене его внутриплитного характера рифтогенно-плюмового метабазальт – габбродолеритового (1300-1350 млн. лет), на ранний субдукционный энсиматических дуг (969 млн. лет), трахириолит-гранитовый андского типа на активной континентальной окраине Сибири (840-860 млн. лет) и на поздний субдукционный энсиматических и энсиалических дуг. Последние характеризуются следующими магматическими формациями: толеитовой метабазальт-плагиориолитовой, метадунит-гарцбургитовой, метадунит-клинопироксенит-габбровой, диорит-плагиогранитовой (М-гранитоиды, 690-740 млн. лет) и известково-щелочной андезитовой, диорит-гранитовой (I-гранитоиды – 630-660 млн. лет). Севернее Главного Таймырского разлома и только в пределах Северо-Карского блока широко развиты раннеколлизионные двуслюдяные граниты S-типа, сопровождающиеся региональным зональным метаморфизмом андалузит-силлиманитового типа. Мусковитизированные гранитоиды плюмазитового ряда, специализированные на Ве, Sn, относятся к позднеколлизионным. Возраст их становления и, коллизии, соответсвенно, спорен. Полученные при составлении Госгеолкарт-1000/3 (2008-2014 гг.) устойчивые датировки ядер детритовых цирконов из флишоидных толщ с максимумами 540-555 млн. лет, а также вендские возраста 550-560 млн. лет магматических цирконов (по изотопной Hf-Nd систематике) в двуслюдяных гранитах (с разбросом от 2805 до 301 млн. лет) свидетельствуют о возрасте коллизии и метаморфизма на границе венда и кембрия. Севернее на островах Северной Земли (о. Октябрьской Революции) в ранне-среднепалеозойском платформенном чехле Северо-Карского микроконтинента в раннем-среднем ордовике проявлен уже рифтогенно-плюмовый внутриплитный магматизм, выраженный вулкано-плутонической ассоциацией с трахибазальт-трахиандезит-трахириолитовой и монцогаббро-сиенит-граносиенитовой формациями (475-458 млн. лет).
Позднепалеозойско-раннемезозойский дейтерогенный этап характеризуется широким проявлением гранитоидного магматизма на севере Таймыра и траппового плюмового, горячих точек - на юге, в горах Бырранга. Позднепалеозойские батолиты и массивы магматического замещения диорит-гранодиоритовой (I-гранитоиды) и штоки умереннощелочногранитовой (А-тип), геохимически специализированные на Cu и Мо, формаций завершили консолидацию Карского сводово-плутонического поднятия в интервале 320 - 256 млн. лет. Позднепалеозойское герцинское поднятие для раннетриасовых габбродолеритовых дайковых поясов (249-251 млн. лет) и средне-позднетриасовых кольцевых габбро-монцонит-граносиенитовых малых интрузий латитового ряда (234-244 млн. лет), даек лампрофиров камптонит-мончикитового состава (224-227 млн. лет) представляло собой жесткую структуру. Быррангская мегазона характеризуется двумя этапами магматизма: позднепермско-раннетриасовым с трахибазальт-трахидолеритовой и пикрит-толеит-базальтово-долеритовой сериями формаций, сформировавшимися в результате деятельности Северо-Азиатского суперплюма [Добрецов и др., 2013], и средне-позднетриасовым с массивами шрисгеймит-феррогаббро-диоритовой формации, сопровождающейся дайковыми роями умереннощелочногаббродолеритового и плагиоверлит-габбродолеритового состава. Завершается магматизм формированием штоков (площадью до 5 км2) и дайкообразных тел монцодиорит-граносиенитового (237-244 млн. лет), бостонитового, нефелинсиенитового и алмазоносного альнеитового (226-229 млн. лет) состава, блоками, дайкообразными и флюидно-эксплозивными брекчиевыми телами стронций – бариевых карбонатитов (219-238 млн. лет), связываемых в целом с формированием Фадьюкудинско-Котуйского «горячего пятна» [Проскурнин и др., 2010].
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MAIN MAGMATIC EVENTS OF THE TAIMYR-SEVERNAYA ZEMLYA FOLD AREA
Proskurnin V.F., Remizov D.N., Proskurnina M.A., Saltanov V.A., Lokhov K.I.
VSEGEI, Saint-Petersburg, Vasily_Proskurnin@vsegei.ru
Magmatic formations of the Taimyr-Severnaya Zemlya fold belt are the most widely represented among the Precambrian and the Late Paleozoic-Early Mesozoic formations. They classified by types of magmatic formations [Kuznetsov, 1964 et al.] and geochemical types [Tauson, 1977, Chappel, White, 1974 et al.], allowing to identify the paleogeodynamic settings.

Precambrian formations are exposed in the core of the Late Paleozoic - Early Mesozoic Kara doming-plutonic uplift [Pogrebitsky, 1971], that unites the southern part of the North Kara microcontinent and Cimmerian rocks (Taimyrides) of the Central Taimyr fold area [Vernikovsky, 1996]. Within the Precambrian rocks of the Central Taimyr zone from South to North magmatism indicates a consistent change in its character of intraplate, rift-plume metabasalt – gabbrodolerites (1300-1350 Ma) to early subduction ensimatic arcs (969 Ma) to trachyrhyolite-granite magmatism of Andean type active continental margin of Siberia (840-860 Ma) and to late subduction ensimatic and ensialic arcs. The latter are characterized by the following magmatic formations: tholeitic metabasalt-plagiorhyolites, metadunite-harzburgites, metadunite-clinopyroxenite-gabbros, diorite-plagiogranites (M-granitoids, 690-740 Ma) and calc-alkali andesites, diorite-granites (I-granitoids – 630-660 Ma). To the north of the Main Taimyr fault and only within the North Kara block two-micas granites of S-type are widespread and accompanied by regional metamorphism of the andalusite-sillimanite type. Muscovitized peraluminuos granitoids are late collisional and specialized on Be and Sn. The age of their formation and collision is controversial. Obtained in the preparation state geological maps-1000/3 (2008-2014 years) sustainable ages after dating of the cores of detrital zircon from flysch strata have highs of 540-555 million years, and also of Vendian age 550-560 Ma of magmatic zircon (isotopic Hf-Nd systematics) in two-micas granites (with a range from 2805 to 301 Ma) indicate the age of collision and metamorphism on the boundary of the Vendian and Cambrian. On the October Revolution Island (Severnaya Zemlya archipelago) rifting-plume intraplate magmatism, represented by volcano-plutonic association with trachybasalt-trachyandesite-trachyrhyolites and granosyenites of metagabbro-syenites formations (475-458 Ma) are occurred in the Early-Middle Paleozoic platform cover of the North Kara microcontinent in the Early-Middle Ordovician.

 The Late Paleozoic-Early Mesozoic deuterogenic stage is characterized by wide manifestation of granitoid magmatism in the Northern Taimyr, and flood plume magmatism, hot spots in the Southern Taimyr, in Byrranga Mountains. Late Paleozoic batholith and the magmatic substitution arrays diorite-granodiorites (I-granitoids) and mid-alkaline granites stocks (A-type) formations, geochemically specialized in Cu and Mo, completed the consolidation of the Kara block-plutonic uplift in the range of 320 - 256 Ma. The Late Paleozoic (Hercynian) Kara uplift was already a rigid structure for Early Triassic gabbrodolerites dyke swarms (249-251 Ma), Middle-Late Triassic gabbro-monzonite-granosyenites ring-formed small intrusions of latite series (234-244 Ma) and camptonite-monchikite lamprophyres (224-227 Ma). Byrrangskaya megazone is characterized by two stages of magmatism: Late Permian-Early Triassic with trachybasalt-trachydolerites and picrite-toleit-basalt-boninites series formed as a result of the activities of the North-Asian superplume [Dobretsov et al., 2013], and Middle-Late Triassic with shrisgeimite-ferrogabbro-diorite intrusions, accompanied by mid-alkaline gabbrodolerites and plagioverlite-gabbrodolerites dike swarms. Magmatism ends in the formation of stocks (area up to 5 km2) and dike-shaped bodies of monzodiorite-granosyenites (237-244 Ma), bostonites, nepheline syenites and diamond-bearing alneites (226-229 Ma), and blocks, dike-like bodies and the fluid-explosive breccia bodies of Sr-Ba carbonatites (219-238 Ma) formed in association with Fad’yukuda-Kotuy «hot spot» [Proskurnin et al., 2010].
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